

Revista de Historia y Ciencias Sociales

divergencia

ISSN 0719-2398

Nº 25 · AÑO 14 · JULIO A DICIEMBRE, 2025



Revista Divergencia

ISSN ELECTRÓNICO: 0719-2398

NÚMERO 25 · AÑO 14

JULIO A DICIEMBRE DE 2025

contacto@revistadivergencia.cl

www.revistadivergencia.cl

EQUIPO RESPONSABLE

Diego Riffó Soto

Editor Responsable

Esteban Vásquez Muñoz

Diseño y diagramación



Portada:

Arjan Martins. Atlântico, 2016. Acrílica sobre tela. Coleção
[Collection] Instituto Itaú Cultural.

Acceso: <https://www.agentilcarioca.com.br/artists/33-arjan-martins/works/1943-arjan-martins-atlantico-2016/>

Revista de Historia y Ciencias Sociales

divergencia

Scopus®

ERIH PLUS
EUROPEAN REFERENCE INDEX FOR THE
HUMANITIES AND SOCIAL SCIENCES

latindex
catálogo

Índice de Contenidos

Table of contents

- 6 **Presentación / Presentation**
- 7 **Presentación del Dosier / Dossier presentation**
- Dosier / Dossier
- 10 **Las relaciones entre Perú y Cuba durante el gobierno de Juan Velasco Alvarado (1968-1975): los límites de la diplomacia terceromundista en la Guerra Fría latinoamericana**
Relations between Peru and Cuba during the government of Juan Velasco Alvarado (1968-1975): the limits of Third World diplomacy in the Latin American Cold War
Alejandro Santistevan Gutiérrez
- 32 **Militantes maoístas, sacerdotes progresistas y represión en el norte de México en tiempos de la Guerra Fría (1963-1980)**
Maoist militants, progressive priests and repression in northern Mexico during the Cold War (1963-1980)
José Javier Soto Gómez
- 52 **Arte y Guerra Fría: Las bienales latinoamericanas como zona de contacto en los reacomodos del campo artístico mexicano durante los sesenta globales**
Art and the Cold War: Latin American biennials as a contact zone in the realignments of the Mexican art field during the global sixties
Eunice Hernández Gómez
- 77 **Paradojas entre ciencia, política y derechos humanos: la misión médica a El Salvador de la Asociación Americana para el Avance de la Ciencia y la Academia Nacional de las Ciencias, 1983.**
Paradoxes between science, politics and human rights: the medical mission to El Salvador of the American Association for the Advancement of Science and the National Academy of Sciences, 1983
Ileana García Rodríguez
- 98 **La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) y la defensa de la libertad de opinión ante la amenaza comunista en Cuba y América Latina (1959-1962)**
The Inter-American Press Association (IAPA) and the defense of freedom of opinion in the face of the communist threat in Cuba and Latin America (1959-1962)
Carolina Andrea Fernández Esquivel
- 118 **El Instituto Indigenista Interamericano en la temprana Guerra Fría latinoamericana (1940-1950)**
The Inter-American Indian Institute in the early Latin American Cold War (1940-1950)
María Fernanda Pérez Ochoa

Artículos / Articles

- 142 **Defender los Derechos Humanos. Trayectoria del socialismo chileno durante la dictadura de Pinochet, 1973-1990**
Human Rights Defender. Trajectory of Chilean socialism during the Pinochet dictatorship, 1973-1990
Pedro Valdés Navarro, Mauricio Rojas Casimiro
- 169 **Una estrategia de resistencia semiclandestina basada en el profesionalismo. La Carta a los Periodistas frente a la censura y el Estado de Sitio de 1984 a 1985 en Chile**
A semi-clandestine resistance strategy based on professionalism: The Letter to Journalists in the face of censorship and the State of Siege of 1984-1985 in Chile
Aldo Maldonado Oyarzo, Antoine Faure
- 187 **La Cámara Chilena de la Construcción (CChC) en la configuración del neoliberalismo realmente existente en Chile (1973-1990)**
The Chilean Chamber of Construction (CChC) in the configuration of neoliberalism actually existing in Chile (1973-1990)
Rodrigo Muñoz Quiroz
- 207 **Coaliciones Gubernamentales y Estabilidad Presidencial en América Latina (1983-2019)**
Governmental Coalitions and Presidential Stability in Latin America (1983-2019)
Marcelo Mella Polanco, Ariel Valdebenito
- 231 **Crisis desarrollista y administración racional en Chile. Discurso modernizador e intervención fabril. 1950-1956**
Developmental crisis and rational administration in Chile. Modernization discourse and industrial intervention, 1950-1956
Hernán Venegas Valdebenito, Diego Morales Barrientos

Presentación

Presentation

El presente número de la Revista Divergencia está compuesto por un dossier titulado *Conflictos, actores y redes en expansión. Nuevas historias de la Guerra Fría Latinoamericana* y dirigido por el Dr. Marcelo Casals. Los artículos que componen dicho dossier abordan nuevos ejes y perspectivas en torno a la Guerra Fría en nuestro subcontinente, donde se replantea la plena hegemonía estadounidense en Latinoamérica. En el primero de los artículos, el autor analiza la tensa y compleja relación entre el régimen peruano de Velasco Alvarado y Cuba en un contexto en que la dictadura peruana debió abordar tanto lo regional como lo global. Le sigue una investigación que aborda el rol jugado por sacerdotes y militantes maoístas en el norte de México, específicamente en la Comarca Lagunera. El tercer artículo ahonda en cómo el conflicto global se reflejó en las artes, en concreto, en las bienales de la década del sesenta. Y no solo en el arte la Guerra Fría influyó, sino que también en las misiones médicas, como las llevadas a cabo en El Salvador y que son analizadas en el cuarto artículo de este dossier. El siguiente artículo se centra en la prensa, tomando como sujeto central del análisis a la Sociedad Interamericana de Prensa y el papel jugado en este periodo. Finaliza el dossier con una de las primeras manifestaciones de bipolaridad en la región al interior del Instituto Indigenista Interamericano y los cambios producidos en su seno debido a esta polarización de las posturas.

Acompañan el dossier artículos que abordan temáticas que dialogan de manera muy directa. En el artículo titulado “Defender los Derechos Humanos. Trayectoria del socialismo chileno durante la dictadura de Pinochet, 1973-1990”, se analiza cómo los Derechos Humanos fueron incorporados por el Partido Socialista Chileno durante la dictadura cívico-militar como una demanda central dentro de la militancia. Por su parte, en “Una estrategia de resistencia semiclandestina basada en el profesionalismo. La Carta a los Periodistas frente a la censura y el Estado de Sitio de 1984 a 1985 en Chile” se analiza a profundidad el rol de periodistas durante el ciclo de protestas de mediados de la década de 1980 y cómo estos lograron mantener una red informativa pese a las restricciones y censuras impuestas por el régimen dictatorial de la época. El siguiente artículo, “La Cámara Chilena de la Construcción (CChC) en la configuración del neoliberalismo realmente existente en Chile (1973-1990)” aborda la Cámara Chilena de la Construcción y su rol dentro del proyecto neoliberal impuesto por la dictadura comandada por Augusto Pinochet, desglosando los lazos económicos de esta organización gremial con el régimen y con otros actores político-económicos del periodo. Le sigue el artículo titulado “Coaliciones Gubernamentales y Estabilidad Presidencial en América Latina (1983-2019)”, en el cual se realiza un profundo análisis comparativo de los sistemas de coaliciones de partidos en gobiernos democráticos en América Latina y cómo estos influyen en la estabilidad de dichos gobiernos. Finalizamos con el artículo titulado “Crisis desarrollista y administración racional en Chile. Discurso modernizador e intervención fabril. 1950-1956”, donde se abordan los cambios acontecidos en la gestión del trabajo en la industria chilena durante la década de 1950 y el impacto de estos cambios en las principales fábricas del país.

Esperamos que, con este nuevo número de Divergencia, las y los lectores encuentren aportes para futuras investigaciones y respuestas a preguntas que nos permitan entender la realidad de nuestro país y continente.

Conflictos, actores y redes en expansión. Nuevas historias de la Guerra Fría Latinoamericana

Marcelo Casals
Universidad Finis Terrae

El campo de estudios de la Guerra Fría latinoamericana está en construcción y, a la vez, en permanente expansión y redefinición. En diálogo con innovaciones conceptuales y teóricas en otras latitudes, la propia noción de Guerra Fría ha sufrido modificaciones importantes. En América Latina, durante la segunda postguerra, la noción había sido marginal en los debates políticos e intelectuales del momento, como lo había sido en otras regiones “periféricas” a la competencia directa entre Washington y Moscú. Con todo, en el siglo XXI, una acepción más sofisticada del término ha demostrado su capacidad heurística para entender procesos políticos, económicos, sociales y culturales que reconocen distintas escalas temporales y espaciales. Dicho de otra forma, el estudio de la Guerra Fría se ha complejizado y descentrado: del rol antes primordial de los Estados Unidos en la región se ha pasado a una comprensión más precisa e informada de esos vínculos, donde asimetría no significa total subordinación. Todo ello nos permite pensar hoy a la Guerra Fría latinoamericana como una forma particular de conflicto político y cultural que abarcó áreas que desbordaron a la (siempre importante) política tradicional: desde la ciencia y la tecnología, hasta el medioambiente, el género, las identidades étnicas, el arte y las comunicaciones, entre otras cuestiones. Si eso fue posible, y si es necesario hoy su estudio histórico, es porque una variedad de actores regionales fueron capaces tanto de internalizar la competencia ideológica entre proyectos de modernidad alternativos (socialismo y capitalismo), innovando en torno a ellos, y adaptándolos a necesidades locales, como también de utilizar esas propuestas para moldear sus propias realidades, incluso frente al coloso del Norte. La noción y el campo de estudios de la Guerra Fría latinoamericana, entonces, nos permite hoy conectar historiografías, realidades locales y temas en el estudio de la historia contemporánea de la región.

Este dossier participa directamente de este esfuerzo, revelando además la integración de nuevas generaciones de investigadores a esta discusión. En seis estudios monográficos se exploran dimensiones no siempre consideradas en el estudio de la Guerra Fría latinoamericana. Alejandro Santistevan Gutti analiza las complejas relaciones entre la Cuba revolucionaria y el régimen de Velasco Alvarado en el Perú, donde se entremezclaron ansiedades anticomunistas con solidaridades tercermundistas. El estudio no sólo es útil para profundizar los vaivenes de la política exterior cubana hacia América Latina, sino que sobre todo para iluminar las contradicciones y tensiones de la dictadura peruana frente a los dilemas regionales y globales del momento. Por su parte, José Javier Soto Gómez

nos lleva a un espacio específico en el norte de México, la Comarca Lagunera, en la que sacerdotes y militantes maoístas intervinieron en los conflictos del momento a partir del entrecruce entre su inmersión con actores locales como sus propias redes transnacionales eclesiásticas y/o partidarias. Con todo, las posibilidades heurísticas de la Guerra Fría no se agota en actores propiamente políticos. Eunice Hernández Gómez muestra cómo esos conflictos impregnaron el arte y la diplomacia cultural, especialmente en los “sesenta globales”, en el caso de las participaciones mexicanas en las bienales artísticas del momento. Del mismo modo, Ileana García explora las tensiones en las misiones médicas estadounidenses a El Salvador en medio del conflicto armado, y las contradicciones entre Derechos Humanos, intervencionismo, activismo médico solidario y prescindencia política. Carolina Andrea Fernández Esquivel, por su parte, nos traslada al ámbito de las guerras de información a partir del caso de la poderosa Sociedad Interamericana de Prensa y sus posturas cambiantes frente a la Revolución Cubana en sus primeros tiempos. Lejos de miradas reduccionistas y simplistas, el texto nos muestra las ambigüedades y contradicciones entre nociones liberales de la comunicación de masas y un régimen revolucionario que fue transitando del nacionalismo al socialismo al calor de la coyuntura. Por último, María Fernanda Pérez Ochoa nos retrotrae a las primeras manifestaciones de la bipolaridad de la Guerra Fría regional y su articulación con espacios con trayectorias anteriores como los congresos del Instituto Indigenista Interamericano. Los acomodos regionales y globales de la segunda posguerra tiñeron estos espacios de lógicas modernizadoras afines a las expectativas depositadas en el capitalismo liberal de matriz norteamericana.

Leídos en conjunto, estos estudios refuerzan y abren nuevas vetas de análisis en un campo historiográfico que, como mencioné, está en pleno proceso de expansión e innovación. A través de preguntas, fuentes, casos, temas y actores novedosos, sus autores ensanchan las posibilidades analíticas del concepto de Guerra Fría y enriquecen un debate en el cual, y con justo derecho, tienen ahora un lugar visible desde el cual seguir aportando.

Revista de Historia y Ciencias Sociales

divergencia



Revisa las instrucciones a las y los autores en:
<https://www.revistadivergencia.cl/instrucciones/>

Please review the author guidelines at:
<https://www.revistadivergencia.cl/author-guidelines/>